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PÁG. 2
VISITA DE MINISTRO

El 10 de junio el Ministro de Trabajo, Luis Arturo Poveda, 
visitó el nuevo Campus UDA Baños (E-Cub) y el Campus 
Central de la Universidad del Azuay. 

El Ministro recorrió la obra junto a Francisco Salgado, 
Rector de la Universidad del Azuay, y Xavier Bermúdez, 
Director Regional de Trabajo, junto a colaboradores de 
ambas instituciones. 

En el recorrido el Ministro pudo constatar las medidas 
laborales y de bioseguridad que se han tomado para retomar 
la obra y el trabajo en el E-CUB. 

"Felicito a los representantes de la Universidad del Azuay que 
durante esta emergencia sanitaria preservaron los empleos y 
cumplen con las normas de bioseguridad establecidas por el 
COE Nacional" mencionó Luis Arturo Poveda, Ministro de 
Trabajo a través de su cuenta de Twitter.

Como indicó el encargado del proyecto Campus UDA 
Baños, Felipe Andrade, al personal se le equipó con todo 
el material de bioseguridad individual: mascarillas, botellas 
individuales de alcohol, overoles antifluidos, gafas y cascos 
con pantalla de protección. 

“El campus cuenta, además, con múltiples estaciones de 
lavado de manos con jabón líquido y toallas de papel, spray 
con alcohol para manos, alfombras para limpieza del calzado 

a las entradas de las oficinas, comedor y dormitorios", 
comentó Andrade. 

De forma constante se realiza el control de temperatura 
a los trabajadores y la limpieza de manijas, cerraduras, 
pasamanos, mesas de trabajo, escritorios y pisos (hay 
procesos de higiene y limpieza específica con la vajilla en 
los comedores). 

“La jornada de trabajo se estableció en 24/6; es decir, 
armamos campamentos de comedor (3 comidas/día) y 
dormitorios (una persona por cada 15 m2), con la finalidad 
de evitar la exposición del personal de trabajadores al 
transporte público y/o contacto con posibles infectados”, 
añadió Andrade. 

Además, se llevan a cabo pruebas rápidas de sangre 
-aleatorias- cada 15 días, para medir las inmunoglobulinas 
de los individuos.  El campus cuenta con señalización y 
carteles informativos respecto a las normas de bioseguridad 
y estaciones de hidratación.

En la visita del Ministro al campus central se presentó la 
creación y donación de cabinas para toma segura de pruebas 
de Covid-19, y la elaboración e instalación de un sistema de 
desinfección diseñado y creado en la Universidad del Azuay 
el cual funciona con uso de energía solar.

Visita del Ministro de Trabajo al 
Campus UDA Baños y al Campus 

Central



INTELIGENCIA ARTIFICIAL 
GRUPO DE TRABAJO EN TEORÍA POLÍTICA

PÁG. 3

El 10 de junio de 2020, en el marco de las Jornadas de 
Conocimiento y Cultura 16.0 organizadas por la Facultad de 
Ciencia y Tecnología y su Escuela de Biología, se conectaron 
más de 100 estudiantes y profesionales para escuchar 
y dialogar con Ben Weinstein, quien presentó la charla 
en línea titulada “Artificial Intelligence for Biodiversity 
Conservation”. 

El doctor Weinstein es actualmente becario posdoctorado en 
la Universidad de Florida, en donde estudia los mecanismos 
que generan, mantienen y conservan la biodiversidad. En 
su charla nos habló de las aplicaciones de tecnologías de 
visión computacional y la inteligencia artificial en la toma 
de datos de biodiversidad, y cómo su uso puede aumentar la 
exactitud, escala y efectividad de acciones de conservación. 

El 11 de junio tuvo lugar el conversatorio “Transhumanismo 
y democracia”, el primero de los eventos organizados por el 
Grupo de Trabajo en Teoría Política de AECIP (Asociación 
Ecuatoriana de Ciencia Política) y la Universidad del Azuay. 
La sesión de este jueves tuvo como objetivo un acercamiento 
al concepto de transhumanismo para comprender sus 
características y su relación y tensiones con la posibilidad 
de la política.

El grupo de trabajo fue creado con el fin de constituirse en 
un espacio de reflexión acerca de los conceptos y elementos 
esenciales de la política y lo político. Se caracteriza por 
su enfoque filosófico, científico y académico; por el 
respeto a la pluralidad de pensamiento, y por promover la 
multidisciplinariedad del estudio teórico político. 

Los objetivos son acercarse al pensamiento político de 
autores y autoras que han abonado a la filosofía o teoría 
política, establecer conceptos esenciales sobre instituciones 
y acciones políticas y promover entre los miembros la 
investigación rigurosa y multidisciplinaria sobre los 
problemas políticos contemporáneos con relevancia 
filosófica.

Sensores remotos como satélites, drones, cámaras de video 
y audio cada vez son más accesibles para los investigadores, 
y el expositor mostró cómo esa tecnología está siendo 
utilizada en diversos tipos de investigación, como la 
estructura de bosques al contabilizar árboles e inclusive 
clasificarlos según su capacidad fotosintética y determinar 
el almacenamiento de carbono de un área y conocer el tipo 
de flores que son preferidas por colibríes. 

Como en todas las áreas de la ciencia, también en ecología, 
la tecnología y la inteligencia artificial permiten levantar 
y procesar datos a escalas que son imposibles para los 
humanos. 

Al concluir Weinstein mencionó que “existe una narrativa 
global que plantea una competencia entre las computadoras 
y los humanos, y esa es una manera equivocada de ver el 
reto, lo que debe plantearse es cómo podemos colaborar 
con las computadoras para llegar a escalas que los humanos 
no podemos llegar”.

Este fue un espacio de encuentro para quienes estudian la 
biodiversidad del cual seguro saldrán acciones compartidas 
para comprender e implementar mejores estrategias para 
conservar la vida en el planeta.

El grupo funciona mediante reuniones mensuales, con una 
duración máxima de dos horas. En cada sesión, uno de sus 
miembros es responsable de la presentación y guía del tema. 
“La dinámica del grupo responde a lo que quieran sus 
integrantes, es decir, conversaremos qué tema les interesará 
analizar la siguiente reunión y quién se encarga de presentar; 
de esa forma se constituye como grupo de trabajo”, dijo 
Diego Jadán, coordinador de la iniciativa.

El grupo acogerá debates de diversa índole, los más destacados 
en relación con los temas políticos contemporáneos son: 
comunicación política, biopolítica y bioética, feminismos y 
política, Estado laico y confesionalismo, retos del Derecho 
ante problemas contemporáneos y arte, libertad de 
expresión y política.

Quienes estén interesados en participar y se inscriban con 
la debida anticipación, podrán acceder al material que 
se analizará en la sesión correspondiente. El contacto es 
teoriapolitica@uazuay.edu.ec 

Inteligencia artificial 
al servicio de la 
biodiversidad

Primer evento del Grupo de Trabajo en 
Teoría Política



PÁG. 4 LANZAMIENTO DE
LIBRO

El jueves 11 de junio se presentó el libro Psicoeducación, de las 
autoras Ximena Chocho, Norma Reyes y Lucía Cordero docentes 
de la Escuela de Psicología Educativa de la Universidad del Azuay. 
La Casa Editora de la UDA invita a descargarse este libro de 
manera gratuita en este vínculo: https://bit.ly/2AiKDiA

En Campus les pedimos a las tres profesoras que compartieran 
con la comunidad universitaria sus comentarios sobre la obra. 

Ximena Chocho: La historia de un diario que se convirtió en 
libro
Este proyecto nace de la idea de aportar a los centros educativos 
fiscales, que nos han apoyado como centros de prácticas en estos 
últimos años. 

La idea inicial fue realizar un periódico escolar mensual a fin 
de brindar a los niños, a través de sus docentes, información 
y actividades lúdicas para trabajar los distintos ámbitos de 
desarrollo, pero se cambió la idea de periódico escolar a libro, 
porque no íbamos alcanzar a realizarlo mensualmente por todo 
lo que implica.

Se propuso integrar entonces a todos los estudiantes de la carrera 
y formarles en escritura argumentativa teniendo como objetivo 
subyacente desarrollar habilidades en la lectura, investigación y 
obviamente la escritura. 

Se impartieron talleres y luego el equipo compilador trabajó 
sobre el contenido de los textos que ya venían elaborados con los 
docentes en las aulas; se compiló todo esto y se continuó con el 
proceso de revisión de estilo, diagramación (en el departamento 
de comunicación) y finalmente publicación. 

El trabajo es relevante porque los autores principales son los 
estudiantes de la carrera de Psicología Educativa, además de 
permitir conocer a docentes y padres de familia sobre aspectos 
cognitivos, afectivos, sociales, escolares y vocacionales. 

Este libro está dirigido a docentes y representantes de niños de 
6 a 9 años, lleva dentro información y actividades que buscan 
mejorar el rendimiento académico de los niños a partir del trabajo 
compartido entre estos dos mundos: escuela-hogar.

Estamos convencidas de que padres y docentes informados 
generarán nuevos y mejores espacios de convivencia entre ellos 
y, por ende, a largo plazo, generará en estos niños y niñas nuevas 
prácticas de crianza con sus futuros hijos, trayendo consigo 
cambios a nivel de nuestra sociedad.

Psicoeducación
un esfuerzo de 
todos hecho libro.

Norma Reyes: Un aporte que nació de todos
El libro nació de la idea de acercar a los estudiantes de la carrera de 
Psicología Educativa de los diferentes ciclos a la realidad que viven 
los padres y docentes de niños de 6 a 9 años de las Instituciones 
Educativas fiscales, que gentilmente aceptaron participar brindando 
información sobre las necesidades y vivencias diarias con los niños 
en el contexto educativo y familiar. 

Se concibió como un texto que recoge una serie de artículos que 
fueron escritos con la colaboración de varios docentes, quienes 
desde las aulas supieron guiar para que el producto final se 
convierta en un material que puede ser ese libro de consulta de 
temas de interés en las áreas familiar, social y escolar. 

Está escrito de manera clara y con la sencillez y motivación de 
quien solo espera poder comunicar y poner al servicio de quien 
más lo necesita sus conocimientos. 

Trabajamos para poner a punto el primero de algunos libros más 
que llegarán (el segundo está ya en el horno), con secciones de 
interés como "Estoy en el mundo", "Aprendo jugando", "Pienso, 
siento y actúo", “Ingeniería familiar y escolar", "Proyecto de vida" 
y "Un mundo diverso", con un diseño fresco que nos invita a leer 
y encontrar respuestas a pequeñas inquietudes que como padres y 
docentes tenemos.

El compromiso y respeto por nuestra profesión nos impulsa cada 
día a imaginar y construir espacios de atención para los niños y 
jóvenes, y el apoyo de los compañeros docentes y autoridades de 
la comunidad universitaria, nos permite presentar hoy este aporte 
que nace de todos para todos.

Lucía Cordero Cobos: Los niños y un sistema no equitativo
Avidez por aprender, ingenuidad, alegría, dulzura y travesura, así 
son los pequeños niños quienes con su sonrisa nos enseñan tanto, 
nos llevan en un instante a lo simple a esa riqueza tan preciada 
del juego y la inocencia que se nos cayó del bolsillo mientras 
caminamos de la niñez a la adultez en la vida y ahora no sabemos 
dónde la dejamos.

Mirar sus caritas y saber que, pese a que en sus familias y en sus 
escuelas se esfuerzan por enseñar y educar, las condiciones del 
sistema en el que vivimos no son equitativas para todos y son los 
más pequeños quienes se ven privados de atención, comprensión 
y otros recursos.

Este escenario de la realidad nos llevó a buscar la manera de 
aportar y pensamos en crear un libro con la intención de compartir 
experiencias y conocimientos que puedan ser de ayuda que apoye 
a padres y docentes durante el proceso de cuidar y educar a sus 
niños.
  
El libro de Psicoeducación es una realidad gracias al compromiso 
de compañeros, estudiantes, docentes, psicólogos y más personas 
generosas de corazón que sueñan con mundo mejor y trabajan 
para lograrlo.



PÁG. 5PUBLICACIONES
CIENTÍFICAS

La participación de los alumnos de la Escuela de Ingeniería 
en Alimentos en pasantías internacionales genera, además 
de nuevas perspectivas de estudio y experiencias de vida, 
que los estudiantes puedan publicar en revistas académicas 
de prestigio.

Durante la estancia de investigación realizada en el 2019 por 
Diego Panata, el ahora ingeniero participó de forma activa 
en un proyecto de investigación sobre garbanzo germinado 
y selenizado, realizado en el Tecnológico de Monterrey, 
México, que le ha valido ser parte de una publicación.

El artículo Effect of partial replacement of wheat flour 
with sprouted chickpea flours with or without selenium on 
physicochemical, sensory, antioxidant and protein quality 
of yeast-leavened breads estudia las aplicaciones de harinas 
de leguminosas (garbanzo) como vehículos de compuestos 
bioactivos (selenio) para su aplicación en la fabricación de 
alimentos funcionales.   

En esta investigación se pudo determinar que las harinas de 
garbanzo pueden utilizarse para producir panes con mayor 
calidad de proteínas y propiedades organolépticas; además, 
estos panes compuestos que contienen harina de garbanzo 
germinada con selenio contenían cantidades significativas 
de este nutriente esencial que se sabe que previene el estrés 
oxidativo y el cáncer. 

“Las estancias de investigación de nuestros estudiantes son 
realizadas bajo la coordinación de los Grupos Estratégicos 
de investigación en Ciencia y Tecnología de Alimentos y 
Nutrición Industrial (GEICA-UDA) y en esta ocasión del 
grupo de investigación NutriOmics, a cargo del doctor 

Alumnos de 
la carrera 

de Ingeniería 
en Alimentos 
publican en 
revistas Q1

Marco Lazo”, informó María Fernanda Rosales, Coordinadora 
de la carrera. 

En este mismo grupo, la estudiante ahora graduada Ana 
Romero realizó su trabajo de grado y se acaba de publicar 
su investigación sobre los efectos de la fermentación para 
reducir el amargor del grano de chocho. 

El artículo Effects of fermentation with probiotics on anti-
nutritional factors and proximate composition of lupin 
(Lupinus mutabilis sweet) se publicó sobre la aplicación 
de dos tipos de levaduras junto a una mezcla de bacterias 
probióticas. 

Los análisis estadísticos de las variaciones de la composición 
química proximal y la reducción de los factores 
antinutricionales indicaron que la combinación de PB y 
levaduras pueden usarse eficazmente para reducir los niveles 
de los factores antinutricionales asociados con el chocho. 

Ambos artículos se encuentran divulgados en la revista LWT 
Food Science and Technology (Scopus Q1). 

“En la Escuela se han realizado por el momento cuatro 
estancias internacionales por parte de nuestros estudiantes, 
de las cuales dos de ellas han derivado en publicaciones”, dijo 
Rosales y añadió:

“Estas investigaciones permiten dejar en alto el nombre de la 
carrera de Ingeniería en Alimentos, en la cual la investigación 
se ha visto fortalecida en estos últimos años a través de los 
grupos a cargo de los profesores investigadores”.



PÁG. 6 DOCUMENTAL Y
CONVERESATORIO

El Departamento de Relaciones Internacionales y la 
Escuela de Comunicación exhibieron el documental “Las 
mujeres deciden” y organizaron un diálogo posterior con 
su directora, la médica y documentalista española Xiana 
Yago. 

El evento tuvo lugar el 12 de junio a través de las plataformas 
de YouTube y Zoom. 

La directora le permitió al Campus reproducir una 
entrevista que le fue realizada en España acerca del 
documental y de su doble rol de directora y doctora. 

Allí ella comenta que la idea de “Las mujeres deciden” 
nació en 2007 mientras realizaba sus últimos años de 
práctica en medicina en Ecuador cuando le impactó la 
realidad del embarazo adolescente, el abuso sexual y el 
aborto clandestino en nuestro país. 

“Hubo bastantes personas a nivel local que me ayudaron 
mucho en todas las fases de la película. Cuando les 
explicaba que deseaba hablar sobre aborto clandestino y 
de abuso sexual intrafamiliar, muchas personas estaban de 
acuerdo en que era positivo hacer una película que tratara 
sobre eso; pensaba que iba a encontrar más resistencia y 
no fue así”. 

“Las mujeres deciden” ha recibido reconocimientos en 
festivales como Roma Cinema Doc, Festival des Libertés de 
Bruselas y Bangkok Thai International Film Festival.

El documental, realizado en 2017, señala que el 98% de los 
abusos sexuales en el país se producen en el círculo familiar; 
que de cada 10 víctimas de violación, 6 corresponden 
a niñas, niños y adolescentes, y que en el país abortan 
clandestinamente unas 125.000 mujeres al año. 

“En Ecuador, el acoso hacia las mujeres está muy generalizado, 
es una violencia constante que las mujeres soportan desde 
que son niñas y que también me tocaba soportar a mí por 
vivir allí. Pero en contraposición a eso, muchas mujeres 
reaccionan y se unen creando vínculos muy sólidos contra 
esa violencia tan fuerte y eso es una experiencia única, son 
redes de cuidado mutuo y casi de supervivencia”, concluye 
la documentalista. 

Documental sobre violencia sexual, 
embarazo adolescente y aborto 
clandestino en Ecuador
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CONVERSATORIO

El 9 de junio la Facultad de Ciencias Jurídicas organizó la 
conferencia “El rol del derecho internacional en tiempos 
de pandemia”, dictada por el doctor Luis Eslava, profesor 
de las universidades de Kent (Reino Unido), Melbourne 
(Australia), el Instituto para la legislación global de la 
escuela de derecho de Harvard (EEUU) y Profesor de la 
Universidad Externado de Colombia.

Durante la conferencia, el profesor colombiano compartió 
su visión crítica sobre el papel que ha estado cumpliendo 
el derecho internacional público durante la crisis por la 
pademia de COVID19, en particular en el Sur Global.

El doctor Eslava conversó con el Campus universitario 
desde Francia, donde se encuentra actualmente visitando a 
sus hijos tras el levantamiento de las restricciones de viaje 
en Europa, sobre la charla que dictó y sobre la ocasión que 
visitó la Universidad del Azuay. 

Mi contacto con la UDA es la profesora Silvana Tapia, ella 
hizo su doctorado en la Universidad de Kent y yo tuve la 
fortuna de ser uno de sus supervisores. 

Hace dos años Silvana me llevó una semana a Cuenca y 
trabajamos con los estudiantes de pregrado de Derecho de 
la UDA y también con profesores de todas las facultades en 
un taller sobre Etnografía y Derecho

Mi charla de esta semana giró sobre una perspectiva del 
derecho internacional de la pandemia desde dos ángulos. 
Uno es que la pandemia actual nos ha confirmado el nivel 
de globalización e interconexión que hoy nos entrecruza y 
afecta todas las esferas de nuestras vidas. 

Y, por otro lado, cómo entender los efectos de la pandemia, 
el análisis de las precariedades que hemos venido 
construyendo desde hace mucho tiempo que, en el contexto 
actual, se convierten en ultraprecariedades: por ejemplo, la 
informalidad económica y el coronavirus. 

En Colombia tenemos en este momento un grupo 
interdisciplinario que está estudiando la situación de los 
trabajadores informales, sin seguridad social, sin cobertura 
de riesgos laborales, que al mismo tiempo nos mantienen, 
porque nos venden la comida y nos construyen nuestras 
casas, entre otras actividades.

“Las ultraprecariedades que 
reveló la pandemia”
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AGENDA DE EVENTOS
Puedes encontrar todos los eventos de esta semana 

accediendo al siguiente link:

https://www.uazuay.edu.ec/eventos/

AGENDA


